
О патриотизме, сборах, 
кадетах и другом 
Накануне 23 февраля интервью 
«Технополису» дал заместитель 
начальника факультета 
военного обучения ЮУрГУ 
кандидат педагогических 
наук полковник 
Константин Крикунов. 

- Константин Николаевич, по
здравляем Вас, преподавателей, слу
шателей факультета с праздником! 

- Спасибо! Пользуясь случаем, также 
хочу поздравить всех, кто посвятил свою 
жизнь защите Родины, всех, кто служил, 
служит и будет служить Отчизне, и по
желать здоровья, счастья, удачи! 

- Есть ли новшества в обучении 
слушателей факультета военного 
обучения? 

- Что касается изменений, то все про
граммы подготовки утверждает Мини
стерство обороны Российской Федера
ции, мы не имеем права их менять. 

Зато есть некоторые изменения в 
составе слушателей: с 2010 года на на
шем факультете вновь могут обучаться 
девушки. 

Кроме того, хочу отметить еще одно 
новшество, касающееся тех, кто решил 
поступить на ФВО. Государственная 
Дума РФ рассматривает закон о форми
ровании профессионального мобилиза
ционного людского резерва. По этому 
закону в мирное время формируется 
резерв Вооруженных сил. В настоя
щее время выпускники ФВО зачисля
ются в запас. Отныне часть из них, по 
желанию, будет зачисляться в резерв, 
получая при этом определенные мате
риальные и социальные гарантии. Эти 
офицеры будут проходить ежегодные 
сборы в войсках, что даст возможность 
более интенсивной подготовки, фак
тически обеспечивая непрерывность 
образования и позволяя постоянно со
вершенствоваться. Поэтому, возможно, 
будет расширена номенклатура специ
альностей, по которой факультет ведет 
подготовку офицеров. 

Отмечу еще одну особенность этого 
года: среди поступивших на ФВО стало 
больше тех, кто уже прошел службу в ря
дах Вооруженных сил. То есть эти люди 
целенаправленно стремятся получить во
енное образование, чтобы связать даль
нейшую судьбу со службой Родине. 

- Есть ли какие-то трудности в 
подготовке будущих офицеров? 

- Да, к сожалению, в этом году мы 
столкнулись с проблемой, которая 
не столь остро стояла раньше: значи
тельное число вновь поступивших на 
факультет военного обучения имеют 
слабую физическую подготовку, что 
выяснилось в процессе конкурсного 
отбора при сдаче нормативов. Думаю, 
это связано с тем, что современные 
молодые люди мало уделяют внимания 
физической культуре и спорту, ведут 
малоподвижный образ жизни, много 
проводят времени за телевизором, ком
пьютером. Мы обратили пристальное 
внимание на эту проблему. В апреле-
мае текущего года те, кто показал сла
бые результаты, будут пересдавать. Что
бы защитить Отчизну, будущий офицер 
должен быть физически крепким, вы
носливым. На военных сборах слуша
тели ФВО должны показать достойную 
физическую подготовку. 

- Интересуются ли родители, в ка
ких условиях учатся студенты, про
ходят сборы? Могут ли они навещать 
сыновей во время сборов? Есть ли 
связь с родителями студентов? 

- Да, такой интерес, безусловно, 
есть. И есть связь с родителями. Мы 
открыты для общения. Родители сту
дентов могут связываться с нами по 
телефону, обычной или электронной 
почте. Во время родительского собра
ния, проходившего недавно в ЮУрГУ, 
многие из них подходили ко мне, за
давали вопросы. 

Во время сборов можно навещать 
студентов. Конечно, визит в воинские 

части нужно согласовывать, но это не 
так сложно. А на принятие присяги ро
дители приезжают в соответствующие 
воинские части. Занятия ведут офицеры 
факультета. Сейчас практически у всех 
есть мобильные телефоны, всегда мож
но позвонить, узнать, как дела. 

Не скрою, летом прошлого года 
была ситуация, когда родители слуша
теля выразили недовольство условия
ми проживания во время сборов. Для 
разъяснения ситуации я лично приехал 
в часть, где проходили сборы. И нат
кнулся на опередивших меня журнали
стов. Подчеркну - к визиту СМИ мы не 
готовились. Чтобы не было вопросов, 
предложил журналистам, чтобы они 
сами поговорили с любым из студен
тов без свидетелей, отведали пищу, 
которой кормят слушателей ФВО на 
сборах, посмотрели условия прожива
ния. Журналисты убедились, что все 
предусмотренные нормы, в том числе 
санитарно-гигиенические, соблюдаются 
неукоснительно. Другое дело, что воен
ная палатка - не пятизвездочный отель. 
Но условия вполне приемлемые. Спят 
студенты не на голой земле, матрасы, 
одеяла, подушки - все выдается. Могут 
брать с собой спальные мешки. Кормят 
нормально. С нашей стороны никаких 
нарушений не было. 

- Как развивается материально-
техническая база ФВО? 

- Постоянно совершенствуется. 
Вместе с научно-производственным 
институтом ЮУрГУ «Учебная техни
ка и технологии» мы недавно создали 
учебно-лабораторный комплекс «Элек
трооборудование бронетранспортера 
БТР-80». Аналогов ему нет ни на одном 
из факультетов военного обучения в 
стране. Появились стенд-класс БМП и 
стенд-тренажер по эксплуатации двига
теля машины. 

- Как идет научная работа? Как 
преподаватели ФВО повышают ква
лификацию? 

- В настоящее время над докторски
ми диссертациями работают два чело
века: доцент Сергей Колосов и я. 

Начальник кафедры танковых войск 
полковник Андрей Келлер недавно за
щитил докторскую диссертацию, сей
час стал доктором технических наук и 
научным руководителем двух офицеров 
Омского филиала Общевойсковой ака
демии Вооруженных сил. Сейчас девять 
офицеров ФВО повышают квалифика
цию на курсах при кафедре «Педаго
гика профессионального образования» 
механико-технологического факультета 
ЮУрГУ 

Наши преподаватели принимают ак
тивное участие в работе конференций 
различного уровня, в том числе: ежегод
ной - профессорско-преподавательского 
состава ЮУрГУ; международных: «Про
ектирование колесных машин» (МГТУ 
им. Н.Э. Баумана); «Многоцелевые гусе
ничные и колесные машины: актуальные 
проблемы и пути их решения» (Академия 
военных наук); «Приоритеты развития 

отечественного автотракторостроения 
и подготовки научно-педагогических 
кадров» (МГТУ МАМИ). 

- На факультете не первый год ре
ализуется программа «Верные сыны 
Отечества» для учащихся кадетских 
классов нескольких школ Челябин
ска. Появились ли здесь какие-то 
нововведения ? 

- Мы расширили круг сотрудниче
ства. Теперь в ЮУрГУ проходят обу
чение кадеты школ №№ 98,15, а с этого 
учебного года - и кадеты школы № 62. 
Это ученики первых, вторых, пятых, 
шестых и седьмых классов. 

Для них мы проводим экскурсии, 
показываем жизнь воинских подразде
лений изнутри, в частности, как живут 
и служат в 7-й танковой бригаде, дис
лоцированной под Чебаркулем, ОМОНе 
Челябинской области, Нужно видеть, 
каким интересом загораются глаза 
детей! Многие уже сейчас изъявляют 
желание связать свою жизнь со служ
бой в армии или правоохранительных 
органах. Достигнута предварительная 
договоренность об экскурсии на авиа
базу в поселке Шагол. 

Стали активнее привлекать кадетов к 
мероприятиям военно-патриотической 
направленности, в которых участвует 
ФВО, в том числе тем, что проходят в 
стенах университета. 

Активнее стала развиваться и при
кладная составляющая обучения. Ка
деты знакомятся с военной техникой, 
вооружениями, учатся меткой стрельбе. 
Так, ко Дню Победы планируем прове
сти Кубок ректора по стрельбе из пнев
матической винтовки среди кадетов, ко
торые проходят обучение в ЮУрГУ 

- Раз речь зашла о патриотическом 
воспитании, что делает факультет в 
этом плане? 

- Участвуем в мероприятиях раз
личного уровня: университетских, 
районных, городских и других, одна 
из основных задач которых - патрио
тическое воспитание молодежи. Безу
словно, важнейшие из них посвящены 
Дню Победы в Великой Отечественной 
войне. Давно стало традицией ежегод
ное участие офицеров и слушателей фа
культета в параде войск Челябинского 
гарнизона, который проходит в День 
Победы. Еще одна традиция - шествие 
личного состава факультета на Аллею 
Славы и митинг в канун 9 Мая, возло
жение венков к Вечному огню. Хор фа
культета военного обучения выступает 
на различных концертах. 

Также факультет принимает участие 
в акциях, посвященных Дням воинской 
славы России. С 2011 года в ЮУрГУ 
начали проводить торжественные ме
роприятия, посвященные Дню Героев 
Отечества. В этом году 14 и 15 февраля 
мы участвовали в двух акциях, посвя
щенных Дню памяти о россиянах, ис
полнявших служебный долг за преде
лами Отечества. Одна проходила в на
шем университете, вторая - на Аллее 
Славы, где взвод лучших студентов -
слушателей ФВО - прошел маршем в 
составе воинских частей Челябинского 
гарнизона. 

- Поддерживается ли связь с быв
шими выпускниками ФВО, в том 
числе теми, кто проходит службу? 

- Да, безусловно. За более полувеко
вую историю существования кафедры, 
а затем факультета мы выпустили око
ло пятидесяти тысяч офицеров. Среди 
выпускников ФВО - многие преподава
тели, руководители университета и его 
филиалов во главе с ректором Алек
сандром Леонидовичем Шестаковым, 
ветераны вуза. 

Что касается тех, кто окончил ФВО и 
служит в рядах Вооруженных сил, пра
воохранительных органов, МЧС, то мы 
поддерживаем связь с ними, переписы
ваемся, приглашаем их на наши акции. 
Те из них, кто служит в Челябинске, 
бывают на родном факультете, на ме
роприятиях, в которых мы участвуем. 


